

実は自民党の中にも「アントンタツチャブル」と（誰もそう呼んでくれないので自分たちで）呼ばれるチームが活動を続けています。自民党無駄遣い撲滅プロジェクトの河野チームです。

事の発端は、道路の特別会計でマッサージ機を買つたあの無駄遣いの発覚です

当時の谷垣禎一政調会長と

「アンタツチャブル」と呼ばれるグループが活躍するテレビシリーズがありました。禁酒法時代のアメリカでギヤングを取り締まるため活躍した悪に負けない捜査官の物語です。

アンタツチャブル

アンタツチャブル

當時、私は谷垣政調会長のものと、国会に提出される法案や政府の基本計画を二つずつ審議する仕事をしていました。いつも、こんなことにこんなに予算を使うのはおかしいではないか、なんでこんな天下り機関み

園田博之政調会長代理の発案でプロジェクトが発足し、与党である自民党が予算の無駄遣いを徹底的に見つけ出してつぶすことになりました。そして、そのためには四人のチームリーダーが集められ、内閣官房、内閣府、農水省と経産省、河野君、その他」「はあ?」「河野君、財務省、外務省、法務省、総務省、環境省、文部科学省、防衛省、金融庁、警察庁、人事院、会計検査院、

ご
ま
め
り
の

— 第36号 —
河野太郎事務所

電子メール
taro@konotaro.org

ホームページ
<http://www.taro.org/>

自民党神奈川県
第15選挙区支部

平塚事務所
〒254-0811 平塚市八重咲町7-26
鶴巻ビル

TEL 0463-20-2001
FAX 0463-21-7711

ヨリ岬事務所
〒253-0045 茅ヶ崎市十間坂1-2-3
ツユキビル2F

TEL 0467-86-2
FAX 0467-86-2
議員会館

〒100-8982 千代田区永田町2-1-2
衆議院第2議員会館206号室
TEL 03-3508-7006

河野太郎の国会報告

過去官僚

マツサージ機を買いました
たというような全くの無駄
は言語道断ですが、金額的
にはさほどあるわけではありません。

当初、河野チームで担当を命ぜられたのは、十三省庁でしたが、さすがにそれを全部やるのは無理だと防衛省と総務省を外していくべきでした。それでも一府五省二庁二院と内閣官房で

河野太郎の国会報告

す。中央官庁の予算に斬りつけるわけですから、族議員や「過去官僚」とよばれる出身官庁の代弁ばかりする官僚出身の議員がチームにおいては、後ろから鉄砲玉が飛んでくることになります。朝でも、昼でも、夜でも会合を召集したらすぐに地元から上京してもらえるように、東京と神奈川選出のやる気のある若手を選抜しました。

サブリーダーに北川知克メンバーに、石原宏高、越智隆雄、亀井善太郎、木原誠二、鈴木けいすけ、平将明、福田峰之、山内康一、山田俊男。

政策シンクタンクが開発した手法で、自治体が行つてゐる事業や予算を項目ごとに、そもそもこの事業は必要なのか、必要だとしたら自治体がやるべきなのか民間に委託するべきなのかと仕分けしていく作業です。大磯町が町の事業について2008年にこの事業仕分けを二度実施しています。この事業仕分けを国の事業に關してもやつていこうという提案は、これまでにもありました。最初に公明党が提案し、自民党でも中山秀直政調会長が提案し、民主党も提案し、でも、霞ヶ関が猛烈に反対して実現できませんでした。

今回、河野チームは構相日本と一緒に、担当官庁の事業仕分けをやることになりました。霞ヶ関に何をやるか悟られないように『政策棚卸し』と呼ぶことにしました。構想日本を主宰する

加藤秀樹さんと事業仕分けの専門家の伊藤伸さんをはじめとするスタッフに全面的にご協力をいたしましたが、構想日本はこれまでのいきさつから本当にできるかどうか懐疑的でした。河野太郎は胸玉気でした。「河野チームのトップの俺がやると言つてはいるんだからできるさ」。

事業仕分け

す。中央官庁の予算に斬りつけるわけですから、族議員や「過去官僚」とよばれる出身官庁の代弁ばかりする官僚出身の議員がチームにては、後ろから鉄砲玉が飛んでくることになります。朝でも、昼でも、夜でも会合を召集したらすぐに地元から上京してもらえるように、東京と神奈川選出のやる気のある若手を選抜しました。

サブリーダーに北川知克。メンバーに、石原宏高、越智隆雄、亀井善太郎、木原誠二、鈴木けいすけ、平将明、福田峰之、山内康一、山田俊男。

事業仕分け

我々は予算をチエックするため、「事業仕分け」という手法を取り入れることにしました。事業仕分けとは、「構想日本」という

政策シンクタンクが開発した手法で、自治体が行っている事業や予算を項目ごとに、そもそもこの事業は必要なのか、必要だとしたら自治体がやるべきなのか民間に委託するべきなのかと仕分けしていく作業です。大磯町が町の事業について2008年にこの事業仕分けを二度実施しています。この事業仕分けを国の事業に関してもやっていこうという提案は、これまでにもありました。最初に公明党が提案し、自民党でも由川秀直政調会長が提案し、民主党も提案し、でも、霞ヶ関が猛烈に反対して実現できませんでした。

今回、河野チームは構相日本と一緒に、担当官庁の事業仕分けをやることになりました。霞ヶ関に何をやるか悟られないように『政策棚卸し』と呼ぶことにしました。構想日本を主宰する

加藤秀樹さんと事業仕分けの専門家の伊藤伸さんをはじめとするスタッフに全般的にご協力をいただくことになりましたが、構想日本気でした。河野太郎は脳玉トップの俺がやると言つてゐるんだからできるさ」。

「政策棚卸し」は、まず文部科学省から始めることにしました。文部科学省の事業は学校や地域、自治体を巻き込んでいるものが多々、評価を一番しやすそうだったからです。

ものすごい抵抗がありました。まず、文部科学大臣が閣議の後の閣僚懇談会で「何でこんな事をやるんだ」と発言し、文部大臣経験者がこぞつて政調会長や政調会長代理のところに押しかけて…。「こんな馬鹿なことをやめさせろ」「河野に

政策棚卸上

直接言つたらどうです」「あいつはそんな事じや止まらないだろ」「じゃ、私から言つても止まりません」サブリーダーやメンバーにまで大御所からお電話が入つたようです。

でも、とうとう河野太郎本人にやめろと言つてきました。人はいませんでした。

方からお話を伺います。校長先生や担任の先生、市長や教育長、市役所の担当者、大学の教授から教育学の研究者等々。

ここで、問題がありそうな事業を数十に絞りこみます。人手と時間があれば、本当に一つずつ全ての事業を調べ上げられますが、河野チームの人数で、十二月の予算編成までに十一の官公庁を全部やるとなると、重点を絞らないと間に合いません。

文部科学省からさらに追加資料を求め、追加の説明を聞きます。文部科学省の最後の抵抗は、資料作成に時間がかかります、期限までに提出できませんといふものでした。何とか先延ばしにしているうちに、援軍が来て、この政策棚卸しが中止にならぬかと思つて、いたようですが、どうも援軍は来ないということがあ

かり、白旗とともに資料が届きました。

最終的に政策棚卸しの対象としたのは二十八事業でした。文部科学省が実施しているいくつかのモデル事業や全国的な学力調査、世界最高水準の研究拠点を作るプログラム、GXロケットの開発、二十一世紀気候変動予測変革プログラム、道徳に使う「心のノート」なども政策棚卸しの対象事業となりました。

文部科学省の予算の中に、モデル事業とよばれるものが約200億円あります。

豊かな体験活動推進事業とか子供の健康を育む総合食育推進事業など、どの事業も名前を聞くと大切な事業に思えます。しかし、現実にその事業がどう行われているかが問題です。

例えば豊かな体験活動推進事業は、モデル校に指定された小学校の児童を農村

や漁村に連れて行つて、そこでふだんできない体験をしてもらおうというものです。バス代や宿泊代など事業にかかるコストは文部科学省が負担します。なんてすばらしいんでしょう！

しかし、現場の声は微妙に違います。まず、修学旅行をはじめとする体験活動は、現在でも年間7～8日が組まれています。それ以上に体験活動をするとなると、事前の準備にも時間がとられ、ただでさえ足りない今の授業時間がもつと短くなってしまいます。モデル事業のうちには国が全額負担してくれますが、モデル事業が終了したら、今度は何も補助金はありません。

実は、文部科学省がこのモデル事業を始めるよりも前に、自力で体験学習を始めている地域や学校があります。修学旅行に体験活動を組み込んで授業時間に影響がないようにしたり、いくつかは非常に高く評価されています。でも文部科学省は、事前にそういうケー

けましようという学校はありませんでした。

豊かな体験活動推進事業だけでなく文部科学省のモ

デル事業はみんな同じ問題

があり、およそ200億円の予算が浮きます。ここから

前に各地で行われている成功例を調べていなさいこと。

だから学校や自治体が既に成功して、それが失敗なのか、それは全国展開するのに値して、どれは見直しが必要

なのかという評価はなにもありません。もともと文部科学省から、モデル事業を実施したら、こういう基準で評価してほしいという基準が何も示されていないのです。

実は、文部科学省がこのモデル事業を始めるよりも前に、自力で体験学習を始めている地域や学校があります。修学旅行に体験活動

を組み込んで授業時間に影響がないようにしたり、いくつかは非常に高く評価されますが、各事業を評価れど、各事業を評価する基準が一切ないため、事業が終わつても評価もされない

たから学校はしかたなくやるけれど、モデル事業が終わつてしまつても、授業時間をやりくりして、バス代や宿泊費を自己負担して続

くと。河野チームは、文部科学省にモデル事業をやめようと提言しています。それに予算が浮きます。これから市町村に教育関連の交付金を出して、それぞれの地域や学校が取り組んでいる特色ある事業に充ててもらい、残りは国庫に戻そうというのが我々の提言です。文部科学省は、地域の事業のな



オリンピック選考会後に為末大選手と記念植樹



議長と衆議院の各委員長（4列目中ほどに注目）

かで優れたものをホームページなどで全国に紹介することに専念するべきです。

文部科学省の事業の中に、

340億円の予算が割り当

てられた世界最高水準の研究拠点を作るプログラムというものがあります。この予算に反対する人はいない

でしよう。ところが実際に、世界最高水準の研究拠点を

作るために何をしているのか、その予算の使い道を見ると、首をかしげざるを得ません。

日本の大半の大学の約150も

の研究拠点がこのプログラ

ムの対象になつているので

す。世界最高水準の研究拠

点が日本の中でも150もつ

も実態はその150もつ

くれるのであります。しか

く、成績目標も定めずに予

算がばらまかれていました。

世界最高水準の研究拠点をつくりますと

いう予算が、博士号をとつたけれど就職先がありませ

んという若手研究者の雇用対策になつて

ます。この三つのことだけでも

544億円の予算を見直すことになります。文部科学

省の28事業2兆2000億円を政策棚卸ししただけ

ラムも全面的な見直しの対象にしました。今のやり方では世界最高の研究拠点はつくれません。この事業は

廃止すべきです。もし若手

研究者の雇用対策が必要だ

で、その約一割の2175億円分の予算が不要または見直しという判断になりました。

八時の自民党本部での政

策会議から一日が始まる

ため、なかなか駄頭等で

の配布ができません。タ

イムリード情報を届け

するために、この「ごま

めの歯ぎしり」の他に、

インターネットでは、メー

ルマガジン版「ごまめの歯ぎしり」を発行して、

国会や政府の中での河野

太郎の活動をもつと細かく報告しています。ぜひ、

そちらもご愛読いただき

ますようお願い申し上げ

ます。メールマガジンの

バツクナンバーも、ホー

ムページでご覧いただけ

ます。

(<http://www.taro.org/>)

「ごまめの歯ぎしり」も第三十六号になりました。

国会が開会すると、朝

で、その約一割の2175億円分の予算が不要または見直しという判断になりました。

八時の自民党本部での政

策会議から一日が始まる

ため、なかなか駄頭等で

の配布ができません。タ

イムリード情報を届け

るために、この「ごま

めの歯ぎしり」の他に、

インターネットでは、メー

ルマガジン版「ごまめの歯ぎしり」を発行して、

国会や政府の中での河野

太郎の活動をもつと細かく報告しています。ぜひ、

そちらもご愛読いただき

ますようお願い申し上げ

ます。メールマガジンの

バツクナンバーも、ホー

ムページでご覧いただけ

ます。

(<http://www.taro.org/>)